

mieres de l'Évangile. Une longue habitude de culte superstitieux, un respect immodéré pour d'anciens usages, la fierté & la foiblesse de la raison, des préjugés invétérés, des passions qu'on étoit accoutumé de suivre sans contrainte & sans remords, étoient autant d'ennemis de notre sainte loi. Aussi n'ont-ils cessé de s'opposer aux travaux des Missionnaires, de les traverser, de les persécuter.

Le Tong-king & la Cochinchine par où nous commençons ces Mémoires, nous offrent une peinture effrayante de tout ce qu'avoient à souffrir ces hommes Apostoliques. Ils nous en rendent compte avec la simplicité des fideles des premiers siècles du Christianisme, & mêlent à leurs relations des observations sur les usages, les mœurs, les loix, les productions du pays qu'ils parcouroient, & qu'ils arro-
soient de leurs sueurs & même de